
坚持以质取胜，以量变的积累实现质变
■ 奋进在强国建设的新征程上，更好统筹质的有效提升

和量的合理增长，坚持以质取胜，以量变的积累实现质变，才
能实现更高质量、更有效率、更加公平、更可持续、更为安全的
发展

■“中国经济韧性强、潜力大、活力足，长期向好的基本
面不会改变，中国经济大船将乘风破浪持续前行。”习近平
总书记的铿锵话语，向全世界传递出中国经济稳健前行的
坚定信心

■     年的中国经济发展历程，注定不平凡——面对波
谲云诡的国际政治经济环境和繁重艰巨的国内改革发展稳定
任务，中国经济在爬坡过坎中前行，在攻坚克难中奋进

■ 今年是全面贯彻党的二十大精神的开局之年，是三年
新冠疫情防控转段后经济恢复发展的一年。以习近平同志为
核心的党中央团结带领全党全国各族人民，顶住外部压力、克
服内部困难，着力扩大内需、优化结构、提振信心、防范化解风
险，推动中国经济回升向好，沿着高质量发展航道笃定向前

在爬坡过坎中前行，在攻坚克难中奋进
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今天阴到多云有短时小雨，早晨局部地区有雾 温度:最低10℃ 最高16℃ 西北风3-4级，中午起4-5级
阵风6级，沿江沿海地区5级阵风6-7级 明天多云到阴 温度:最低7℃ 最高11℃ 偏北风4-5级转3-4级

据新华社西昌12月10日电 （李
国利 胡煦劼）12月10日9时58分，我
国在西昌卫星发射中心使用长征二号

丁运载火箭，成功将遥感三十九号卫

星发射升空。这是长征系列运载火箭

的第500次发射。

自1970年长征一号运载火箭发

射东方红一号卫星至今，中国航天用

53年的历程完成了从0到500的突

破。其中长征火箭第1个百次发射用了

37年，第2个百次用了7年，第3个百次

用了4年，第4个百次用了2年9个月，第

5个百次仅用了2年，不断刷新中国航天

新纪录。

“实现百次的用时越来越短，不仅

表明发射能力越来越强，而且反映出国

家科技水平和综合国力的快速提升。”

长征火箭第500次任务01指挥员何雷

介绍说。

在长征火箭的一次次壮丽腾飞中，

西昌卫星发射中心扮演着十分重要的角

色。据统计，从1984年成功发射我国第

一颗地球同步轨道卫星东方红二号以

来，西昌卫星发射中心是我国发射长征

运载火箭数量最多的发射中心，其中长

征火箭的第100次、第300次和第500次

发射都是从西昌点火起飞。

第 个百次仅用 年，刷新中国航天新纪录

长征火箭完成第   次发射

本报讯 以“加强知识产权法

治保障，支持数字经济创新发展”

为主题的第二十届上海知识产权

国际论坛昨天上午开幕。上海市

委书记陈吉宁出席并致辞。

国家知识产权局局长申长

雨、世界知识产权组织总干事邓

鸿森出席开幕式并致辞。

陈吉宁在致辞时说，当前，我

们正深入学习贯彻习近平主席考

察上海重要讲话精神，加快建设

国际经济、金融、贸易、航运和科

技创新中心。我们将全面贯彻落

实中央决策部署，以《知识产权强

国建设纲要》为遵循，把加强和改

进知识产权工作作为推动经济高

质量发展的重要抓手、全面优化

营商环境的重要内容、提升城市

能级和核心竞争力的重要基础，

加快打造知识产权保护高地和国

际知识产权中心城市。

陈吉宁说，我们将以更有力

的举措加强知识产权保护，深入

打造知识产权集成服务平台，深

化知识产权快速协同保护机制，

健全数据知识产权登记规则，聚

焦前沿领域创新制度和政策供

给，推动长三角跨区域知识产权

保护共治。以更有效的服务激

发知识产权价值，实施高价值专

利培育工程，有序扩大职务科技

成果所有权赋权改革试点范围，

完善以产业数据、专利数据为基

础的专利导航决策机制，集聚发

展高水平知识产权服务机构，完

善技术要素估值定价机制，健全

以知识产权为标的的投融资服

务体系。

▼ 下转第四版
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■ 我们将全面贯彻落
实中央决策部署，以《知识
产权强国建设纲要》为遵
循，把加强和改进知识产
权工作作为推动经济高质
量发展的重要抓手、全面
优化营商环境的重要内
容、提升城市能级和核心
竞争力的重要基础，加快
打造知识产权保护高地和
国际知识产权中心城市

■ 我们将以更有力的
举措加强知识产权保护；
以更有效的服务激发知识
产权价值；以上海与世界
知识产权组织签署新一轮
合作谅解备忘录为契机，
以更开放的姿态深化知识
产权国际合作

本报讯 （记者张天弛）两轮
冷空气即将来袭，本周申城天

气宛如坐上过山车。根据上海

中心气象台发布的数据，第一

股冷空气今天中午前后抵沪，

最 高 气 温 将 从 20℃以 上 跌 至

11℃；周三最高气温又反弹至

20℃，而周末来袭的第二股冷

空气更猛，直接把气温打压到

个位数，有望将申城一把拽入

气象学意义上的冬天。

今年的深秋格外温暖。记

者从市气象局获悉，昨天暖湿

气流增强，蒙蒙雨雾中的徐家

汇最低气温16.1℃，是11月中

旬以来最暖和的一个早晨。

然而，久违的冷空气将在

本周怒刷存在感。据预测，北

方 一 股 较 强 冷 空 气 正 在 南

下，预计今天中午前后开始

影 响 本 市 ， 带 来 阴 雨 和 降

温。具体来看，上午以前局

部地区有雾，冷空气抵达前，

气温还比较平稳，白天最高可

达16℃上下；中午起随着西北

风增大到4至5级阵风6级，气

温将开始下滑，预计晚间降至

10℃左右。而明天全天，在冷

空气的占领下，气温将彻底陷

入低迷状态，只有7℃至11℃，

整体较冷。

出人意料的是，活跃的暖

湿气流将在周三发起反击，重

新占领申城上空，让气温快速

反 弹 ， 最 高 气 温 又 将 直 冲

20℃。

不过，第二股冷空气可就

没这么容易被打败了。12月16

日，强大的寒潮将大举南下。

这次的制冷效果是：市区最低

气温降至2℃，最高气温也仅有

5℃左右，申城很可能由此入

冬。气象专家提醒，本周冷暖

转变剧烈，要注意保暖。
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先秦时代，大夫们的食礼有何讲究？古人如何利用乐理知

识创作美妙的音乐？战国早期，人们如何看待“天命”与“人命”

之间的关系？12月10日，《清华大学藏战国竹简（拾叁）》成果发

布会在清华大学人文楼举行，为我们揭示了这些问题的答案。

本辑整理报告共刊布《大夫食礼》《大夫食礼记》《五音图》

《乐风》《畏天用身》等五篇竹书，首次发现了战国时期的礼类

文献，与传世的《仪礼》17篇有诸多相似之处；同时，首次发现

了战国时期简帛文献中的音乐类文献，乐理背后展现了中国

古人强大的数学逻辑思维和科学思想。五篇竹书均为传世文

献未见的佚籍，为研究先秦时期的礼制、音乐以及思想提供了

新的史料。

首次发现散失的先秦礼书

在“清华简”第13辑中，最为引人关注的是《大夫食礼》

《大夫食礼记》两篇礼书。这两篇竹书编连为一卷，分别有

竹简51支与14支，前者记载大夫食礼中宾主、傧相的行礼

仪节，后者记述行食礼过程中执事者行事的具体礼节，两篇

相附而行。 ▼ 下转第二版

“清华简”首次发现战国时期礼类文献和简帛音乐类文献

中华文明礼乐之邦又现新史证

▲《清华大学藏战国竹简（拾叁）》书影。

▲战国时期简帛文献中的音乐类文献

《五音图》。（均清华大学出土文献研究与保护
中心供图） 制图：李洁

■本报驻京记者 李扬

上海的汽车和集成电路这两大战略性、

支柱性产业正以前所未有的力度，强化协同

发展，联手推进技术和产业创新，进一步打通

汽车芯片产业链，目标是：到2025年，形成较

完善的汽车芯片产业体系，让更多本地供应

链成熟芯片产品能装车应用；到2030年，随着

产业进一步发展，上海将在动力、底盘、智驾

等高技术含量环节，逐步实现本土芯片供货。

上海日前举行汽车芯片产业创新发展工

作推进会，对该项工作进行重点部署。简而

言之，就是要实现“车芯联动”。借用业内人

士的话来描述，如果说过去汽车和集成电路

行业之间是买卖关系，那么现在双方已决意

要发展出上下游协同的新模式，共同构筑汽

车芯片的产业生态。

必须迈过的坎，必须抓住的机会

谈及发展汽车芯片的意义，市经济和信

息化委主任张英说，在中国汽车产业由大变

强的过程中，汽车芯片是“必须迈过的一道

坎”；同时，探索汽车芯片产业发展的新路径，

也是上海扎实推进新型工业化，实现高端产

业引领，把握机遇加快打造汽车和集成电路

两个世界级产业集群的必然选择。

当前，中国汽车产业凭借在新能源和智

能网联领域的亮眼表现，已在全球占据重要

地位。同时，面向新能源车的转型升级，也为

汽车芯片的发展孕育了巨大的增量市场和创

新机会。这个机会不容错过，但首先需要突

破汽车芯片的产业瓶颈。

今年新组建的上海汽车芯片产业联盟理

事长、上汽集团规划部总经理潘吉明告诉记

者，汽车芯片是落实“软件定义汽车、场景创

造价值、数据决定体验”造车新理念的关键，

而目前我国车规级芯片仍高度依赖海外供应

链，本土企业与领先者在一些技术环节存在

代际差。由此，汽车芯片产业的突破将成为

保障我国汽车产业供应链安全、强化汽车发

展根基、提升地缘风险应对能力的利器。

作为我国汽车产业和集成电路产业“双

料重镇”，上海探索“车芯联动”新模式有良好

的基础。据统计，目前上海已布局8家整车

企业，600多家国内外主要零部件企业，今年

前10个月，全市新能源车产量约占全国的七

分之一。而在集成电路方面，上海拥有我国

最完整、产业集中度最高、综合技术能力最强

的集成电路产业链，产业规模约占全国的四

分之一，其中的汽车芯片领域，全市拥有超过

50家重点企业，涵盖设计、制造、封装等全产

业链环节。

“上海得天独厚的优势，决定了在汽车芯

片领域，只要体制机制跟上，成功是大概率事

件。”上海市集成电路行业协会秘书长郭奕武

的判断展现了充分信心。

这张“考卷”，考的是整个生态

在专家看来，上海想要探索的汽车芯片

产业模式，某种意义上，就是整车厂商“出

题”、芯片企业“答题”、公共平台支撑、主管部

门支持的体系。

从字面看，所谓“车芯联动”，“车”在前，

“芯”在后，而整车企业在整个体系中扮演着

重要的终端牵引角色。以上汽集团为例，目

前上汽已成为上海汽车芯片产业联盟的首任

理事长单位，通过调研和布局，形成了完整的

汽车芯片供应链本土化推进机制，计划按汽

车芯片技术和应用的成熟度，从易到难，分步

骤、分阶段推进产业合作。而据上汽透露，今

年本土化汽车芯片应用就有望达到5000万

颗，未来应用空间还将进一步加大。

对汽车芯片企业来说，整车厂的需求，就

是他们研发和产业化的动力。经过调研，上

海汽车芯片产业联盟确定了10款存在国内

供应链盲点的高端汽车芯片需求，并正式对

外发布，希望通过“揭榜挂帅”方式，吸引相关

集成电路企业揭榜“英雄帖”，随后与整车厂

一道进行技术攻关。

在“出题—答题”之外，构建汽车芯片产

业生态，还离不开公益性的第三方服务。上

海两个相关公共平台日前揭牌，其中上海汽

车芯片工程中心将建设一条车规级芯片研发

中试生产线，以此为基础，为产业链提供芯片

设计、工艺协同、样片流片、测试认证等服务，

以降低上下游协同成本，加快技术研发速

度。而同时揭牌的上海汽车芯片检测认证公

共实验室，则会具备对于整车、零部件、芯片

的完整测试能力，并可为产业链企业进行资

质认证。

在上海构建的这个“车芯联动”生态体系

中，市场起着决定性作用，但政府部门同时也

在积极作为。张英透露，上海将围绕三个

“力”，引导汽车芯片产业进一步提升核心竞

争力。一是加大汽车芯片供给能力，提升技

术创新“硬核力”；二是推动自主芯片装车应

用，提升场景应用“支撑力”；

▼ 下转第二版

    年形成较完善汽车芯片产业体系，    年实现本土芯片供货

车芯联动：上海探索汽车芯片发展新模式
■本报记者 张懿

“推动经济实现质的有效提升和量的合理增长”
——以习近平同志为核心的党中央引领

    年中国经济高质量发展扎实推进
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长三角海关一体化改革持续深化
前  个月长三角地区外贸进出口总值

达  .  万亿元，占全国  . %
 刊第二版

大型系列纪录片《何以中国》同名主题曲
近期由上海爱乐乐团首次公演

隽永音符诉说何以中国

 刊第四版


